



CRAPAL

Conservatoire des Races Animales
en Pays de la Loire

LA LETTRE DU CRAPAL et des RACES LOCALES

Éleveurs de Biodiversité

Numéro 65 - Juillet 2025

Dans ce numéro :

VIE ASSOCIATIVE

P2-3

- AG du CRAPAL : les dynamiques collectives inspirantes
- Un nouveau plan stratégique pour le CRAPAL
- Retour sur l'AG de TerraBiodiv

VIE DES GROUPES

P3-8

- OS Races Ovines Bretonnes : Agrément obtenu
- Moutons des Pays de Bretagne : Programme de sélection, formation génétique couleur
- Poule Noire de Challans : Recherche d'éleveurs, PRMA obtenue
- Marrons des Mauges et de Vendée : Appel à projets plantation, Stratégie de valorisation, Greffage
- Porc Blanc de l'Ouest - Poule Noire de Challans : une formation commune sur la stratégie de commercialisation
- CRAPAL : Formations comportements des bovins, parasitisme et MAEC

VALORISATION-FILIÈRES

P9-10

- Vache Nantaise : Point filière, un prix de l'agrobiodiversité obtenu
- Filière Biodiversités Maraîchines : nouvelles perspectives de développement
- Ferme ouverte : Valorisation des mâles Bio en Bretonne Pie Noir

NOUS Y ÉTIONS

P10-11

- Retours sur les événements du printemps

TERRITOIRE

P12

- Rencontre : perspectives de l'élevage de races locales en Brière et Presqu'île de Guérande

AGENDA

P12

- Formations et événements à venir

OFFRES DU RÉSEAU

P13

- Offre d'emploi : Filière Maraîchine

ON PARLE DE NOUS

P13-14

RESSOURCES

P14

EDITO

Portrait d'un-e éleveur-euse de race locale

Le premier éleveur de race locale que j'ai rencontré était diplômé de l'ENA, avait occupé des hautes fonctions sur Paris et fréquenté des personnages politiques connus.

J'ai repris son troupeau de brebis Bleues du Maine et l'aventure a ainsi commencé pour moi. C'était en 2009.

Après 15 ans de conseil agricole auprès d'éleveurs plus « classiques », j'étais surprise par ce profil atypique. En effet, l'élevage est souvent une affaire de famille. La ferme détenue par la famille depuis des générations accueille un fils, un neveu pour reprendre le flambeau. Eh bien, en élevage de race locale, je devais découvrir que ce scénario est plutôt rare.

L'éleveur de race locale est atypique par nature. Il (ou elle) a souvent exercé un autre métier avant (juriste, naturaliste, animateur...), parfois longtemps. Il s'installe éleveur après une longue réflexion, fait un choix de vie.

L'accès au foncier étant quasi impossible dans les régions fertiles, il reprend une ferme dans des régions défavorisées, parfois en déprise agricole. Il achète une ferme à un tiers. Il choisit une petite structure par manque de moyens, pour limiter les risques financiers et aussi pour se faire la main.

Parfois, il reste double actif pendant quelques années, tout en confortant sa ferme.

Ses motivations aussi sont atypiques. Non seulement, il travaille à produire pour gagner sa vie, mais il aspire à participer à la conservation d'une espèce menacée en s'appuyant sur un collectif d'éleveurs qui lui ressemblent. Son système est souvent extensif, bio et la préservation de son coin de nature lui tient à cœur.

Les productions en race locale conduisent les éleveurs à **valoriser** leurs produits eux-mêmes en filière courte (transformation, vente directe). Le métier est diversifié (production, transformation, vente) et le lien de l'éleveur avec le consommateur local est direct et fréquent. Parfois, il organise des fêtes à la ferme avec ses clients. L'éleveur de race locale est très ouvert sur son environnement local.

Il y a 3 ans, j'ai assuré le remplacement d'une professeure en productions animales, pendant 6 mois dans un lycée agricole. Les 2/3 des jeunes n'étaient pas issus du milieu agricole comme dans l'ensemble des formations agricoles aujourd'hui. Je me suis interrogée sur leur futur et je suis persuadée que l'élevage en race locale est pour ces jeunes en particulier une voie d'avenir pour leur installation.

Ils devront acquérir de l'expérience et de la maturité avant de construire leur projet.

Nous devons collectivement leur **faire connaître nos élevages**, leur faciliter l'acquisition d'expériences et l'accès au foncier. Nous pourrions ainsi leur ouvrir l'horizon vers des systèmes plus innovants et moins coûteux.

L'enseignement agricole devrait aussi leur apporter plus d'ouverture d'esprit et élargir le champ des possibles. Encourageons les professeurs à venir découvrir nos fermes

Aline Pineau, éleveuse de Bleu du Maine et secrétaire du CRAPAL

Assemblée Générale du CRAPAL : Des dynamiques collectives inspirantes – 29/04 – Val du Layon (49)

Mardi 29 avril dernier, l'Assemblée Générale du CRAPAL s'est tenue dans le Layon (49), une première afin de découvrir les dynamiques locales. Le temps statutaire a rassemblé la quasi-totalité des adhérents avec 14 des 16 membres actifs présents. L'accueil fut chaleureux au Tiers lieu « le Clos des Saulaies » qui nous a préparé un repas à base de plantes sauvages et de porc Longué.



L'après-midi fut consacrée aux **dynamiques collectives inspirantes** avec

- « le village des races locales » mis en place au CIMA (53) et au Festi'Élevage (49) afin de créer du lien entre éleveurs et communiquer notamment auprès des scolaires
- la coopération entre les filières vache Nantaise et vache Maraîchine dans l'échange d'expériences
- la création de l'OS Races Ovines Bretonne rassemblant 3 races ovines récemment reconnues par le ministère de l'agriculture après une dizaine d'années d'échanges entre les races.

En deuxième partie d'après-midi, le tiers lieu culinaire « C Bio l'Anjou » nous a fait découvrir son outil de découpe et de transformation de produits alimentaires. Christelle Gasté, la gérante, nous a présenté l'historique et le fonctionnement du site. Arnould Bérenger, éleveur utilisateur, nous a fait visiter les lieux et expliqué l'intérêt de cet outil pour faire soi-même la découpe de sa viande dans le développement de la vente directe.



« C Bio l'Anjou » a de la place pour accueillir de nouveaux éleveurs ! N'hésitez pas à les contacter : cestbiolanjou@gmail.com

Nouveau plan stratégique pour le CRAPAL en 2025

Le Conseil d'Administration du CRAPAL a décidé de **réaliser un audit en 2025 pour définir un plan stratégique du CRAPAL** suite à la baisse de 50% des financements de la Région pour le CRAPAL annoncé en novembre 2024 pour les 3 prochaines années (2025-2026-2027). La Région était le premier financeur du CRAPAL à hauteur de 60% du budget et financeur historique depuis 1998, date de création du CRAPAL.

Le travail a débuté le 5 juin 2025 avec le cabinet de conseil « Et vous demain » à travers la définition de la mission d'appui et du planning de mise en œuvre.

En synthèse, voici les points à interroger et à structurer dans la réflexion collective du second semestre 2025 :

- Un modèle de gouvernance dynamique et impliquant
- Un modèle politique de soutien aux races locales
- Un modèle d'activités et de projets communs qui impliquent les adhérents
- Un modèle d'emploi global et clarifié
- Un modèle de communication qui rend lisible et visibles les actions du CRAPAL
- Un modèle économique pérenne
- Un projet réaliste et faisable, dans un environnement contraint

5 réunions sont prévues, 3 à l'occasion des Conseils d'Administration et 2 en Bureau élargi au CA. La validation de l'orientation stratégique est prévue mi-décembre 2025.

Assemblée Générale de TerraBiodiv : échanges, coopération... - 17/06

L'assemblée générale ordinaire de Terrabiodiv s'est tenue le mardi 17 juin 2025 à Paris, dans les locaux de la Fédération des Parcs Naturels Régionaux de France.

Le CRAPAL est membre fondateur de cette jeune fédération des acteurs régionaux de la sauvegarde et de la valorisation de la biodiversité domestique et cultivée de France. Lors de l'AG, Jacques Cochy, Co-Président de Terrabiodiv et vice-président du CRAPAL, a participé à l'**introduction politique** de ce réseau national en retraçant l'histoire de la coopération entre les acteurs régionaux, notamment avec des échanges lors de la fête de la vache nantaise.

Des retours d'expériences de coopération ont ensuite eu lieu :

- **végétal** : coopération entre le Nord et le Centre sur la sauvegarde du chou pancalier de Touraine
- **animal** : coopération entre la Bretagne et la Nouvelle Aquitaine pour le projet CASDAR *ACompagner le transfert d'Outils pour faire des RAcés Locales un levier de la transition agroécologique* (ACORAL)

Enfin, une **table ronde** a eu lieu avec les interventions de partenaires du réseau :

- Audrey Didier, coordinatrice nationale sur la conservation des plantes cultivées au GEVES
- Etienne Verrier, enseignement chercheur INRAE et président de la Société d'Ethnozootechnie
- Eric Brua et France Drugmant, respectivement



Directeur et responsable agriculture de la Fédération des Parcs Naturels Régionaux.

L'animation de cette table ronde par Julien Grayo, coordinateur CRAPAL, a permis de **partager le contexte actuel lié à la sauvegarde et valorisation de ce patrimoine** : évolution des politiques publiques, identification des acteurs locaux, priorisation des actions et collaborations possibles avec Terrabiodiv.

Les prochains mois seront consacrés à la recherche de moyens financiers auprès du ministère de l'agriculture pour réussir à animer Terrabiodiv et mettre en œuvre son projet.

VIE DES GROUPES

Organisme de Sélection Races Ovines Bretonnes: agrément obtenu

L'association OS-ROB, Organisme de Sélection des Races Ovines Bretonnes a été constituée par les 2 associations d'éleveurs : Groupement des Eleveurs de Moutons d'Ouessant et Dened Ar Vro-Moutons Pays de Bretagne, regroupant les 3 races ovines bretonnes : Ouessant, Belle-île et Landes de Bretagne. Le but était de **constituer un organisme de sélection officiel**, afin de **mettre en place les livres généalogiques et d'œuvrer à la conservation des races concernées**. C'est maintenant chose faite !

L'Association "OS-ROB" est agréée comme organisme de sélection au sens du Règlement Zootechnique Européen et **les programmes de sélection des races Ouessant et Belle-île sont approuvés**, après un examen le 18 février dernier et une instruction par les services du Ministère de l'Agriculture de 2 ans.

- Pour les races Ouessant et Belle-île : il reste maintenant à collecter les données des élevages pour la mise en œuvre des livres généalogiques. 14 éleveurs ont été formés à la transmission des données vers l'OS ROB lors de sessions de formation en Avril.

- Pour le Landes de Bretagne : le programme de sélection est en cours de finalisation, grâce à la contribution d'une stagiaire. Le dépôt auprès du ministère de l'agriculture est prévu le 30 septembre prochain pour obtenir l'approbation du programme. **Ce qui permettra le maintien des PRM pour les éleveurs de Landes de Bretagne.**



MOUTONS DES PAYS DE BRETAGNE :

1. Appui d'une stagiaire pour l'élaboration du programme de sélection de la race Landes de Bretagne

Message de Jade Morgan-Desouches, stagiaire pour Moutons des Pays de Bretagne - Deneded Ar Vro :

« J'ai 26 ans, j'habite en Anjou et termine mes études d'ingénieure agronome. J'ai étudié à l'ISTOM, école tournée vers le développement agricole, puis je me suis spécialisée en productions animales lors d'une année à l'ESA d'Angers.

Actuellement en stage pour Deneded ar Vro, j'ai rejoint les bureaux et l'équipe du CRAPAL en février dernier pour une durée de 6 mois.

Ce stage s'inscrit dans la démarche de demande d'approbation du programme de sélection de la race Landes de Bretagne pour rejoindre l'Organisme de Sélection des Races Ovines Bretonnes (OS ROB).

Dans le cadre de mon stage, je travaille à l'élaboration du livre généalogique de la race, j'appuie Florence Brosset (animatrice travaillant pour les races ovines bretonnes) sur les visites d'élevages et j'ai réalisé une enquête auprès de 80 éleveurs pour mieux connaître leurs pratiques d'élevage et de reproduction.

En septembre, une journée de formation sera organisée sur la reproduction dans les Côtes-d'Armor. Ce sera l'occasion de partager avec vous une partie des résultats de l'enquête ! Les résultats seront aussi diffusés dans la prochaine lettre du CRAPAL et des Races locales.»



Retour sur la formation génétique et couleurs des toisons – 30/04

Une diversité de toisons grandissante en Belle-Île et Landes de Bretagne

Lors des visites d'élevages les juges des races Belle-Île et Landes de Bretagne font le même constat : ils observent une diversité grandissante de toisons, avec l'apparition de plus en plus présente de couleurs ou variation de pie, moins fréquentes avant.

C'est pourquoi le 30 avril dernier, l'association des Moutons de Pays de Bretagne (Deneded ar Vro) a proposé aux membres des conseils de race Belle-Île et Landes de Bretagne et aux autres éleveurs intéressés par le sujet, une formation sur la génétique et la couleur des toisons dans les 2 races concernées.

13 éleveurs ont répondu présents pour comprendre cette évolution

Régis Fresneau, ancien éleveur de Landes de Bretagne et animateur du CRAPAL, a présenté la variabilité des toisons connues depuis le début de la sauvegarde.

Puis Matthieu Foucault, de l'IDELE, a expliqué le mécanisme génétique de diffusion des couleurs dans les toisons en ovins.

Enfin, en s'appuyant sur des cas concrets, photographiés en visite, les participants ont pu discuter de cette diversité de toisons, en analysant chaque cas.

Cette formation, très technique d'un point de vue de la génétique, a permis aux juges-membres des conseils de race de conforter les choix faits en 2024 sur la sélection des toisons dans le standard des deux races.



POULE NOIRE DE CHALLANS

1. Les points forts de l'association

L'association pour la Sauvegarde et la Valorisation de la Poule Noire de Challans c'est actuellement :

- **6 éleveurs professionnels** de poulets nantais
- Une 20 aine d'éleveurs particuliers en lien avec l'association
- **Un couvoir et site de reproduction** chez un éleveur professionnel à la Chapelle-Heulin (44).
- **1555 poussins produits en 2023.**
- Un site de sauvegarde et conservation des souches historiques de Poule Noire de Challans à St Gildas des Bois (44) (6 parquets).
- Un partenariat avec le Syndicat des Sélectionneurs Avicoles et Aquacoles Français (Syaaf) pour le suivi génétique et les plans d'accouplement.
- Projet de développer la commercialisation en collectif.



2. Recherche de nouveaux éleveurs – Vente de volailles

L'association recherche en permanence des nouveaux éleveurs professionnels et particuliers de poules Noire de Challans et/ou Poulets Nantais pour contribuer au développement de cette race locale, rustique, produisant une viande de grande qualité.

Des volailles sont proposées à la vente plusieurs fois dans l'année.

=> Voir la [proposition de vente de volailles pour 2025](#)

pour commander, complétez ce [formulaire](#)

Pour tout renseignement, contactez l'association : lepouletnantais@gmail.com



3. Obtention de la PRM Avicole

Après plusieurs échanges avec la région Pays de la Loire et le dépôt d'un dossier, la région a accordé l'aide à la Protection des Races Menacées Avicoles pour l'association pour la Sauvegarde et la Valorisation de la Poule Noire de Challans en 2025. C'est la première fois que la PRMA est mise en œuvre dans la région. Elle permettra de soutenir le développement de l'association grâce à un accompagnement financier plus important qu'auparavant.

Les objectifs prioritaires de l'association (dans le cadre de cette convention) sont d'atteindre :

- **100 reproducteurs (en propriétés de l'association)**

- **3 000 poussins produits/an**

- **8 éleveurs professionnels de Poulets Nantais.**

Dans le cadre de la mise en œuvre de cette PRMA, Lydie BERNARD, 3ème Vice-présidente du Conseil régional des Pays de la Loire, en charge de l'Agriculture et des Industries agroalimentaires a rencontré des éleveurs de l'association le 2 juillet pour échanger sur les projets de l'association et visiter le site de reproduction et le couvoir.

4. Partenariat développé avec le Syndicat des Sélectionneurs Avicoles et Aquacoles Français (Syaaf)

L'association a intégré un projet porté par le Syaaf « Resigen » qui vise notamment à « Préserver la biodiversité domestique des génétiques avicole et porcine françaises [...] », d'une durée de 4 ans (2025 à 2028). Ce projet va permettre de poursuivre les analyses génétiques sur les volailles (démarrées en 2021). Une 100 aine de futurs reproducteurs (potentiels) vont être génotypés chaque année. A partir de ces analyses, le Syaaf proposera des plans d'accouplement avec l'objectif d'éviter la consanguinité. Un système d'identification des animaux va aussi être mis en place.

Présentation du projet : [Resigen](#)

MARRONS DES MAUGES – MARRONS DE VENDEE

1. Appel à projets plantation de châtaigniers

Le projet « Sauvegarde et valorisation des marrons des Mauges et de Vendée » a pour principaux objectifs d'**augmenter le nombre de châtaigniers plantés et le greffage de variétés locales** presque disparues et d'amorcer la **relance d'une filière de production de châtaignes** en Pays de la Loire.

Une offre d'achat groupé de plants de châtaigniers sur lesquels des variétés locales de marrons pourront être greffées est lancée. Les plants sont proposés à un tarif réduit, pour une plantation cet automne-hiver 2025-2026. Des piquets, filets et des accompagnements techniques sont aussi proposés.

Les réservations sont à faire dès que possible et au plus tard le 29 août 2025.

=> [Plus d'informations sur l'offre et réservation des plants](#) (cliquer sur le lien)



2. Formation Stratégie de valorisation collective

Création d'une marque – 4/03 – Chemillé en Anjou (49)

Contexte / Enjeux :

Plus de 20 agriculteurs ont planté des châtaigniers dans les Mauges et en Vendée depuis l'automne 2023 et d'autres prévoient d'en planter. L'un des objectifs de l'association « Marrons des Mauges-Marrons de Vendée » est de mettre en place une démarche de valorisation collective des châtaignes, pour assurer des débouchés et un prix intéressant pour les futurs producteurs.

Sujets abordés durant la formation :

- démarche de valorisation collective
- éléments à anticiper pour réussir à valoriser collectivement les châtaignes
- bases pour déposer une marque : règlement d'usage, limites géographiques et choix d'un nom de marque.

Intervenant : Olivier BEUCHERIE, consultant stratégie marketing, valorisation des produits de qualité

Participants : 12

Suite donnée : Plusieurs sessions de formation et travail vont être organisées à partir de septembre pour construire le cahier des charges, la stratégie de valorisation et déposer la marque fin 2025.



3. Formation Greffage et entretien des jeunes châtaigniers – 28/04 –

Les Epesse Puy du Fou (85)

Contexte / Enjeux :

Plus de 900 porte-greffes de châtaigniers ont été plantés dans les Mauges et en Vendée depuis l'automne 2023. Les planteurs prévoient de greffer ces arbres avec des variétés locales dans un objectif de sauvegarde du patrimoine.

Sujets abordés durant la formation :

- Greffage des châtaigniers (mise en pratique)
- Entretien des jeunes plants

Expert/témoin : Philippe Ménard, castanéiculteur expérimenté, pépiniériste de plants de châtaigniers et formateur sur la castanéiculture.

Participants : 16

Suite donnée : La formation sera proposée à nouveau en 2026



PORC BLANC DE L'OUEST et POULE NOIRE DE CHALLANS

Formation commune : stratégie commerciale collective auprès de professionnels sur le territoire Nantais – 13/02 – St Gildas des Bois (44)

Contexte / Enjeux :

L'Association pour la Sauvegarde et la Valorisation de la Poule Noire de Challans et le Syndicat des éleveurs de la race Porc Blanc de l'Ouest souhaitent développer la commercialisation collective auprès de professionnels de l'alimentation sur le territoire nantais.

Sujets abordés durant la formation :

- Débouchés possibles auprès des professionnels sur le secteur de Nantes.
- Les différentes étapes nécessaires à la construction d'une offre commerciale collective.

Expert/témoin :

Pierrick Boireau, chargé de mission filière viande Vache Nantaise

Charles Lesage, Coordinateur logistique circuits courts pour le Kiosque Paysan

Participants : 8

Suites données : Porc Blanc de l'Ouest : Création d'un groupe de travail sur la valorisation, contact de bouchers-charcutiers pour trouver des futurs partenaires.

Poule Noire de Challans : poursuite de la réflexion sur la valorisation.



CRAPAL

1. Formations Comportement des bovins et relation homme-animal – 26/02 et 5/03, 28/02 et 7/03 – Loire-Atlantique/Maine-et-Loire, Vendée

Pour répondre à des demandes d'éleveurs de races locales, deux sessions de formation ont été proposées par le CRAPAL.

Sujets abordés durant la formation :

- Comportements des bovins et signes des animaux.
- Relation homme-animal, astuces pour l'améliorer...

Intervenante :

Marie-Christine FAVE, vétérinaire qui accompagne des éleveurs sur la recherche d'une approche globale de l'élevage, l'équilibre comportemental et corporel des animaux, la relation entre l'Homme & les Animaux.

Participants : 13 et 12 personnes

Suites données :

- **La même formation sera proposée le jeudi 20 novembre et jeudi 27 novembre 2025 pour les éleveurs de ruminants (ovin, caprins, bovins) avec la même intervenante.**

- Pour les éleveurs formés ce début d'année, une autre journée d'échanges/perfectionnement sera proposée cet automne (vendredi 21 ou 28 novembre)

=> **Si vous êtes intéressé par l'une de ces formations, pré-inscrivez-vous via [ce formulaire en ligne](#)**



2. Retour sur la formation « Parasitisme et gestion du pâturage » 21/01 – Orée d’Anjou (49)

Cette formation a été organisée par le CRAPAL suite à des demandes d'éleveurs de races locales.

Sujets abordés durant la formation :

- Interactions entre végétations pâturées, parasites et animaux.
- Leviers pour maîtriser le risque parasitaire sur sa ferme et éviter l'utilisation d'antiparasitaires (gestion du pâturage, du troupeau, alimentation...)

Intervenante : Sarah Mihout, animatrice à Scopela (structure de conseil, formation et accompagnement des acteurs de l'élevage et de l'environnement) et Pâtur'Ajuste.

Participants : 16

Suite donnée : D'autres formations sur le parasitisme pourront être organisées selon les besoins.

Pour toute demande, contacter eliseguheneuf.crapal@gmail.com 07 88 19 74 32



3. Formations MAEC en Brière – Parasitisme et Gestion des prairies janvier à mars 2025 – Brière (44)

Dans le cadre d'un partenariat avec le parc naturel Régional de Brière, le CRAPAL a organisé 3 sessions de formations pour les éleveurs de Brière engagés dans un contrat MAEC :

- 2 formations sur le parasitisme (*identique à la formation présentée ci-dessus*) les 22 et 23 janvier - 34 participants
- 1 formation sur la gestion des prairies de marais le 19 mars, avec des témoignages d'éleveurs de races locales. 7 participants

BLEU DU MAINE : Formation Pointage et Pâturage des ovins 4/04 – Prée d’Anjou (53)

Cette formation a été proposée suite à la demande d'éleveurs de moutons Bleu du Maine.

Sujets abordés durant la formation :

- Standard de la race et pointage Bleu du Maine.
- Pâturage tournant (dynamique) et astuces pour mieux gérer le pâturage.

Témoins/experts :

Pointage : Emeline Foussard, Enseignante formatrice en Zootechnie CFA Agri Campus LAVAL

David ROCHETEAU, technicien pointeur pour l'OS Bleu du Maine

Pâturage : Pascal LECLERC, éleveur de moutons Bleu du Maine expérimenté sur le pâturage tournant dynamique

Etienne FRUCHET Conseiller Prairies/Fourrages Chambre d'agriculture Pays de la Loire

Participants : 13



VACHE NANTAISE :

Point filière et amélioration de l'engraissement -10/04 - Bouguenais (44)

Le 10 avril dernier, 26 éleveurs de nantaises se sont retrouvés à Bouguenais pour faire un **point d'étape sur les avancées de la filière**. La matinée a permis de discuter de la qualité exigée dans le cahier des charges, des engagements futurs et ventes contractualisées avec la restauration collective pour 2025, ainsi que des prix et de la soutenabilité financière de la filière.

L'après-midi était consacrée à une formation sur l'**engraissement des gros bovins nantais à partir des fourrages présents sur la ferme**. La formation a débuté par la présentation de l'engraissement de 2 bœufs nantais à la sortie de l'hiver 2024-2025. Puis Alexis Férard, éleveur-référent filière mais aussi ancien ingénieur chez Arvalis a pu présenter un tableur personnalisable, pour calculer sa propre ration de finition des animaux. Chaque participant a pu se l'approprier avec ses données pour ensuite échanger autour des résultats (2 semaines plus tard, en visio). Cette formation a permis aux éleveurs de gagner en compétences sur leur con-



La Vache Nantaise a remporté un prix national de l'agrobiodiversité

L'association La vache nantaise a reçu le 14 mai dernier, le 3ème prix national de l'agrobiodiversité animale, remis par la Fondation du patrimoine, la Ceva et le ministère de l'Agriculture. Une récompense qui salue le travail collectif mené depuis 20 ans pour préserver cette race emblématique de Loire-Atlantique et qui permettra de continuer les missions de l'association et les projets en cours avec notamment le travail enclenché par la filière vache nantaise.

Bravo à tous les éleveurs, passionnés et partenaires mobilisés autour de cette belle aventure !

FILIERE BIODIVERSITES MARAICHINES :

Nouvelles perspectives de développement -18/03 - La Roche-sur-Yon (85)

La filière Biodiversité Maraîchine regroupe aujourd'hui 23 éleveurs répartis dans 16 élevages. L'évolution de l'organisation, portée par les éleveurs et éleveuses, aux côtés de la LPO Vendée et des magasins Biocoop, dépend de l'implication de chaque ferme au sein du groupe.

Le groupe tâcheron et les salariés assurant l'animation de la filière ont organisé une journée de formation le 18 mars 2025 pour permettre à tous les éleveurs et éleveuses de prendre part au développement du projet.

Dix éleveurs étaient présents à cette journée, avec comme objectif de comprendre le fonctionnement actuel de la filière Biodiversités Maraîchines et ses récentes évolutions, de pouvoir établir des éléments de comparaison avec la filière Nantaise, grâce à l'intervention de Pierrick Boireau, salarié de cette filière et d'être capable d'analyser différents scénarios d'évolution.

La journée de formation a permis d'aborder les problématiques de commercialisation collective liées au calendrier d'approvisionnement, à la qualité des animaux, au prix d'achat des carcasses, au budget global de l'organisation et à l'animation du groupe d'éleveurs. Parmi les perspectives envisagées : l'optimisation des ventes en RHD par la **multiplication des lieux de découpe**, ou encore le **rapprochement avec un grossiste**, en s'inspirant du travail des nantais, sans perdre les ambitions portées par les éleveurs sur la biodiversité et l'installation paysanne.



La filière Biodiversités Maraîchines reconnue comme solution fondée sur la nature

A l'occasion du salon de l'agriculture, le Comité Français de l'[Union Internationale pour la Conservation de la Nature](#) (UICN) vient de publier un rapport intitulé [Les Solutions fondées sur la Nature pour la sécurité alimentaire en France](#).

« L'étude démontre que des projets, à l'échelle d'une ferme ou d'un territoire, peuvent concilier à la fois des objectifs de production alimentaire et de préservation de la biodiversité. »

La filière Biodiversités Maraîchines figure parmi les exemples choisis par l'UICN dans ce [rapport](#) !



Ferme ouverte : Valorisation des veaux laitiers en race Bretonne Pie Noir bio – 22/04 – Plessé (44)

Une **ferme ouverte** sur la **valorisation des veaux mâles laitiers bio** a eu lieu le 22 avril à la [ferme des Sept Chemins](#), à Plessé (44), élevage de vaches Bretonne Pie Noir. Cette rencontre a été proposée par l'Union Bretonne Pie Noir en partenariat avec le GAB 44. Elle s'inscrit dans le projet [Valomale](#) porté par la CAB (Coordination Agrobiologique des Pays de la Loire), dont le CRAPAL est partenaire.

Voir le [témoignage Ferme des Sept chemins](#)

Présentation du [projet Valomale - résultats de l'étude Résultats de croissances des veaux mâles race Bretonne Pie Noir](#)



NOUS Y ETIONS

UNION BRETONNE PIE NOIR :

Participation au Salon International de l'Agriculture – 22/02 au 2/03/25 – Paris

Communiqué de l'UBPN :

« C'est autour de 5 animaux (1 bœuf, 3 vaches avec veaux et 1 génisse) que l'UBPN accompagnée d'une 50aine de bénévoles a participé au SIA pour présenter la race et les systèmes d'élevage associés. Mais cette aventure ne serait pas possible sans nos partenaires. Les élèves du Lycée Horticole de St Jean de Brévelay (56) ont créé notre stand. La MFR de la Péruse effectue le soin aux animaux et les présentations pendant les 9 jours avec une 10aine d'élèves accompagnés d'Arnaud Boucher, professeur et éleveur de BPN. L'Association des Paysans Producteurs de Gwell nous appuie dans la communication auprès des différents publics en présentant le Gwell®, spécialité laitière réalisée à partir du lait de la race.

L'organisation de la réserve ne serait pas la même sans Xavier Hamon de l'Université des Sciences et Pratiques Gastronomiques. Au-delà des moments conviviaux autour de repas mettant en avant les races locales, Xavier nous épaula dans la mise en place de temps d'échanges entre éleveurs au cours du salon. Cette année, il s'agissait de réfléchir aux possibilités de créer une microfilière de valorisation des produits de races locales. Pour aller plus loin, avec le soutien du restaurant Les Résistants et la participation de l'association La Vache Nantaise, nous avons organisé un « Diner Bavard » (temps de débat puis repas) autour de ce sujet. Même l'OS Races Locales de Nouvelle Aquitaine, qui n'a pas pu participer cette année au SIA, a tenu malgré tout à nous accompagner dans cette réflexion. L'UBPN souhaite remercier grandement tous ses bénévoles et ses partenaires ! »



Festival au Grand Air : Présence de races locales - 12 et 13/04 - La Barre-de-Monts (85)

Des associations de races locales et le CRAPAL étaient présents à la première édition du « Festival au Grand Air » à l'Ecomusée du Daviaud à la Barre de Monts.

9 races étaient représentées via la présence d'éleveurs et/ou d'animaux. Le site du Daviaud a permis aux visiteurs d'admirer les animaux de l'écomusée : Vaches Maraîchines, moutons Belle-île, Poule Noire et canard de Challans, porc de Bayeux.

Des moutons d'Ouessant étaient aussi présents, près du stand commun « CRAPAL ».

Des éleveuses et éleveurs sont intervenus lors d'une conférence sur le thème "**Comment s'impliquer dans la préservation des races locales en tant qu'habitant du territoire ?**" Cet évènement était une occasion de sensibiliser le public sur la préservation de la biodiversité domestique. [Vidéo](#) sur l'évènement



Faites du Vivant : Les races locales représentées - 24/05 - Chaumes en Retz (44)

Des éleveurs de moutons Landes de Bretagne, chèvre des Fossés et vache Nantaise étaient présents à Chaumes en Retz à l'éco-Festival « Faites du Vivant » (organisé par l'association environnementale Les Hirondelles). Des chèvres et moutons étaient exposés et il y avait un stand commun « CRAPAL ».

L'association Fil à retordre qui valorise la laine de moutons de races locales sur le Pays de Retz était aussi présente. C'était l'occasion de faire connaître les races locales et de renforcer les liens avec les acteurs du territoire.



Fête de la laine et des Races locales : une réussite - 15/06 - St Lyphard (44)

La 3e édition de la Fête de la laine et des races locales a eu lieu le 15 juin au village de Kerhinet à Saint-Lyphard. Cet évènement est co-organisé par le CRAPAL et le Parc naturel régional de Brière en lien avec des éleveurs et une tisserande de Brière.

Cette journée a permis de :

- **Faire connaître des races locales menacées** présentes sur le territoire (vaches Bretonne Pie Noir et Nantaise, moutons d'Ouessant, Landes de Bretagne, Belle-Île, Chèvre des fossés, poule Noire de Challans, Abeille Noire) à travers des présentations d'animaux (8 associations, 20aine d'éleveurs) ;

- **Faire connaître les métiers de l'artisanat lainier** et les étapes de transformation de la laine, allant de l'élevage jusqu'au produit fini, avec des démonstrations de tonte, triage filage, tissage, feutrage etc. et des témoignages (10 artisans-associations) ;

- **Valoriser les éleveurs de races locales du territoire et leurs produits**, via des témoignages et dégustations de viande de mouton Landes de Bretagne et de Gwell. Des démonstrations de chien de troupeau ont aussi été faites par un éleveur de moutons en éco-pâturage à Kerhinet ;

- **Sensibiliser sur les questions d'agriculture et de gestion de milieux remarquables**, avec une causerie sur le pâturage et la biodiversité.

=> **L'objectif de cet évènement est aussi de donner envie d'élever des races locales et de se lancer dans l'artisanat de la laine.**

Le collectif de producteurs locaux [Au gré des fermes](#) était présent (marché et restauration) et l'Auberge de Kerhinet a cuisiné un menu spécial avec des produits de races locales.

Cet évènement a été une réussite : le public était au rendez-vous, les exposants étaient satisfaits, et pour les élus c'était une occasion de **rencontrer les acteurs du territoire** et d'avoir des **échanges fructueux pour se projeter sur des actions en commun.**



TERRITOIRE

Brière et Presqu'île de Guérande : Restitution d'une enquête et Echanges sur les perspectives de l'élevage de races locales - 16/07 - St Lyphard (44)

Fin 2024, un partenariat est né entre le CRAPAL et le CPIE Loire Océane afin de mettre en œuvre des actions d'animation territoriale pour participer à la valorisation des races locales et aux dynamiques d'installations en élevage de races locales en Brière et presqu'île Guérandaise.

Un inventaire a été réalisé dans l'objectif d'identifier l'ensemble des détenteurs de races locales, particuliers et professionnels, pour mieux connaître la situation actuelle des élevages et leurs perspectives. Afin de rendre compte du travail réalisé et d'échanger avec les éleveurs enquêtés et partenaires du territoire, une **réunion d'échanges** est prévue le **Mercredi 16 juillet 2025**, de **18h à 20h**, **Salle du Centre d'Education au Territoire, au village de Kerhinet à Saint Lyphard.**

Voir [Carte répartition des élevages](#) [Synthèse résultats de l'enquête](#)

AGENDA

Les prochaines formations

2025

- * Agroforesterie - Marrons des Mauges et de Vendée - 13/11 (49) et 14/11 (85)
- * Comportement des ruminants et relation homme animal (ovin, caprin, bovin) - Fondements - 20/11 et 27/11 - Pays de la Loire
- * Comportement des bovins et relation homme animal - Perfectionnement - 21/11 ou 28/11 - Pays de la Loire
- * Pointage - vache Bleue de Bazougers - octobre - (53)
- * Reproduction en Landes de Bretagne - entre le 8/09 et le 19/09 - Plédéliac (22)
- * Découpe et connaissance des morceaux - Vache Maraîchine - automne-hiver 2025 - (85)
- * Commercialisation - Vache Maraîchine - automne-hiver 2025 - (85)
- * Création d'un atelier Poulet Nantais - Poule Noire de Challans - novembre - (44)
- * Connaissance de son produit (viande) - Moutons des Pays de Bretagne - novembre-décembre
- * Valorisation collective - Moutons des Pays de Bretagne - novembre-décembre
- * Réussir l'engraissement de ses agneaux Belle-île - automne, à confirmer - (Bretagne)
- * Génétique et histoire de la race Porc Longué - automne 2025 - (49)

Si vous êtes intéressés par des formations, pré-inscrivez-vous via ce [formulaire](#).

Pour toutes autres demandes de formations, contactez un animateur CRAPAL, ou eliseguiheneuf.crapal@gmail.com 07 88 19 74 32 ou compléter ce [formulaire](#).

Les prochains évènements avec des races locales

Maine-et-Loire : - 5 au 7 sept : Festi'Elevage - Chemillé en Anjou. - 7 sept - Biau Dimanche - Divatte sur Loire	Sarthe : - 11 au 15 sept : Foire du Mans (4 jours) - Le Mans
Vendée : - 29 août - Evènement parc du Terre Fort - St Hilaire de Riez	Loire-Atlantique : - 13 juillet : Fête du Mouton - Ligné - 12 au 15 sept : Foire de Béré - Châteaubriant
Mayenne : 18 au 20 juillet : CIMA , Fête de la Madeleine - Mayenne Samedi 19/07 à 12h : Apéritif - échanges entre éleveurs de races locales (ouvert à tous) au stand des races locales - 5 au 7 sept : Festival de la Viande - Evron (53)	

N'hésitez pas à vous rendre à ces évènements. Pour plus d'informations ou pour participer en tant qu'exposant, contactez eliseguiheneuf.crapal@gmail.com 07 88 19 74 32

LES OFFRES DU RESEAU

OFFRE D'EMPLOI : Chargé.e de mission filière viande bovine – Maraîchine – CDD 2 ans – 24 h/sem

Dans le cadre du nouveau développement de la Filière Biodiversités Maraîchines, l'Association pour la Valorisation de la Race Bovine Maraîchine et des Prairies Humides recrute.

La mission principale sera de contribuer à l'objectif de doubler la quantité de viande bovine commercialisée par la filière dans les 2 prochaines années, en lien avec le groupe de pilotage de la filière et le groupe d'éleveuses et éleveurs chargés de la commercialisation.

Voir [l'offre complète](#)

Date limite de réception des candidatures : 24 juillet 2025



VACHE NANTAISE : Hommage à Didier LOIGET

C'est avec une grande tristesse que nous avons appris le décès de Didier Loiget, fidèle adhérent de l'association La vache nantaise depuis de nombreuses années.

Comédien de talent et passionné du vivant, Didier avait su créer un lien unique entre l'art et l'agriculture. Beaucoup se souviendront de son spectacle "Macadam Vacher", aux côtés de la vache nantaise Picota, qui faisait de lui un ambassadeur aussi original qu'attachant de notre race locale.

Souvent présent lors de nos manifestations, il s'était encore très fortement investi en accompagnant Picota au dernier Salon de l'agriculture à Paris. Là-bas, avec cette générosité et cette curiosité qui le caractérisaient, il partageait avec les visiteurs son amour des bêtes, racontait le travail des éleveurs et éveillait les consciences.

Nous gardons le souvenir d'un homme pétillant, malicieux et émerveillé.

Toute notre tendresse va à ses proches.

ON PARLE DE NOUS (1/2)

Thèmes	Articles, vidéos...
Installation - Vache Nantaise et Saosnoise	Installation en race Nantaise - Mélanie FOUCHER, Gaëlle LOQUET - (44) vidéo Préfet PDL Témoignages d'éleveuses de vache nantaise - agri mutuel - déc 2024 Ouest-France mai 2025 Installation en race Saosnoise - Lucas PARIS (72) - vidéo - Préfet PDL
Vache Nantaise	Ses vaches nantaises pâturent des ligneux au sol - Web-agri - Vidéo CIVAM mai 25 Prix de l'agrobiodiversité animale vidéo présentation du projet Presse Océan - mai 2025 La Vache Nantaise - Nantes Passion - mai 2025 Salon de l'agriculture - Filière Vache Nantaise - Ouest-France - fév 2025
Marrons des Mauges et de Vendée	La renaissance des Marrons des Mauges et de Vendée - Hit West - déc 2024 Réactiver la production de châtaignes - La France Agricole - déc 2024 La réintroduction du marron noir de Vendée - Le Puy du Fou - déc 2024 Il plante des châtaigniers - Ouest-France Haut Anjou - Fév 2025 Le marron noir, le retour d'un trésor oublié - Courrier de l'Ouest - Fév 2025 Plantation de châtaigniers à Cheffois (85) - Reportage - France 3 PDL - mars 2025 Ils se mobilisent pour relancer la production de Marrons - vidéo Ouest-Fr. - mars 25 Le marron noir des Mauges et de Vendée, un trésor tiré de l'oubli - Le Monde article 1 - article 2 - oct 2024
Poule Noire de Challans	Webinaire Sélection et reproduction de races rustiques de volailles - Replay - Témoignage Poule Noire de Challans (entre 25 min et 43 min) - FNAB - janv 2025



ON PARLE DE NOUS (2/2)

Thèmes	Articles, vidéos...
Vache Maraîchine	La vache maraîchine « atout de sécurité alimentaire » - Ouest-France - mars 2025 Filières Biodiversités Maraîchines - Demain Vendée - printemps 2025 La Maraîchine dans « Des Racines et des Ailes » - mars 2025
Vache Bretonne Pie Noir	Salon de l'Agriculture : la plus petite vache de France - Pleinchamp - Fév 2025 La bretonne pie noir a échappé à la disparition- Alternatives Économiques - Fév 2025 La vache en voie d'extinction qui sauve les éleveurs bretons - Le Pèlerin - Nov 2024
Porc Blanc de l'Ouest	Salon de l'agriculture : une truie de Loire-Atlantique sur le podium - L'Eclairneur Ouest-France - Fév 2025
Races Mulassières du Poitou	La mule poitevine, aussi puissante qu'attachante - Cheval mag - fév 2025 Les mules du Poitou sont toujours aussi réputées - Ouest-France - Fév 2025 Les mulassiers à l'honneur le 29 juin - La Nouvelle République - juin 2025
Chèvre Poitevine	La chèvre Poitevine, une race tout-terrain - Elevage caprin magazine - déc 2024
Bleu du Maine	Salon de l'agriculture : Médailles pour Jean Nolot - Francebleu - juin 2025
Solognot	Connaissez-vous la race Solognote élevée en Loire-Atlantique ? Ouest-France - avril 2025
Landes de Bretagne	Témoignage de Solène Sacré éleveuse de brebis Landes de Bretagne - Ouest-France Courrier de l'Ouest - avril 2025
Eco-pâturage	Moutons Landes de Bretagne et Ouessant à Haute Goulaine - Ouest-France - Mars 25 Moutons Belle-île en transhumance à Nantes - Nantes Villes et métropole - Mars 2025
Fête de la laine et des Races locales	Kerhinet accueille la 3e édition de la fête de la laine et des races locales - Ouest France - Juin 2025 Saint-Lyphard. Kerhinet fête la laine et les moutons - Presse Océan - Juin 2025 Ce village de Brière tente de redevenir la capitale de la laine - Presse Océan - Juin 25



RESSOURCES

Thèmes	Articles, vidéos...
Génétique - Epigénétique	- L'amélioration génétique des animaux : Fiche - mars 2025 - Les méthodes de la sélection animale : Fiche - mars 2025 - Le croisement entre populations animales en élevage Fiche - mars 2025 - Epigénétique « La vie au-dessus des gènes » Biofil - mars-avril 2016
Ethnozootecnie	Lettre de la Société d'Ethnozootecnie janv 2025 avril 2025
Sauvegarde de races en Europe	Webinaires races animales menacées en Europe - Replay - IDELE (déc 2024)
Suivi loup	La cellule de « veille loup » est activée en Loire-Atlantique : ce que l'on sait - Presse-Océan - juin 2025
Agroécologie	Agriculture qui imite la nature - Good Planet Mag - mai 2025

=> Retrouvez les actualités du CRAPAL tout au long de l'année sur le [site du CRAPAL](#)

- Directeur de publication :
Jean-Louis LANGLAIS Co-Président du CRAPAL
- Rédacteurs :
Elise GUIHENEUF, Julien GRAYO, Florence BROSSET animatrices et animateur CRAPAL, contributions des associations d'éleveurs.
- Mise en page : Elise GUIHENEUF

CRAPAL
5 LA MOUTONNIÈRE
44260 PRINQUIAU
02 40 56 64 12

La Région Pays de la Loire
soutient le CRAPAL et les
races patrimoniales

